

El Frente Democrático Revolucionario, F.D.R. en el exterior

El Comité Ejecutivo Nacional del Frente Democrático Revolucionario, F.D.R., convocó el 4 de junio pasado a la prensa nacional y extranjera para dar a conocer, entre otras cosas, el trabajo del Frente en el extranjero. Esta tarea que reviste una gran importancia para nuestro futuro, se realiza a nivel mundial abarcando países de América, Europa, Asia y África. Parejamente a la lucha del pueblo dentro del país, se inicia la ofensiva del F.D.R. a nivel diplomático, con el objetivo de establecer las más amplias relaciones con los gobiernos de los países de todo el mundo y con las organizaciones políticas, democráticas, populares y revolucionarias. Se persigue el reconocimiento al F.D.R. de parte de los gobiernos y esta-

dos, como la única alternativa en El Salvador para superar los problemas económicos, políticos, sociales y culturales que desde hace muchas décadas sufre la inmensa mayoría del pueblo salvadoreño.

Hay que hacer resaltar, que la actividad en el exterior del F.D.R. se enfrenta a un enemigo peligroso, el imperialismo norteamericano. Es el gobierno de Estados Unidos el que utilizando todos los medios a su alcance, trata de que el pueblo salvadoreño, sus organizaciones más representativas, no tengan ningún tipo de relación con los gobiernos del mundo. Esto nos indica la gran importancia que posee la lucha del F.D.R. en el exterior, una pelea contra el imperialismo de la cual habrá que salir victoriosos.

A las declaraciones de la Junta Militar-Democrristiana que infantilmente tratan de presentar una imagen favorable de El Salvador a nivel internacional y a la hipócrita política de Estados Unidos que utiliza a la prensa burguesa internacional y monopolios de información, para negar y desmentir su criminal intromisión en nuestro país; se opone abierta y decididamente, el trabajo en el exterior del Frente Democrático Revolucionario en busca y afianzamiento de la solidaridad internacional, llevando la verdad y exponiendo la realidad política, económica y social de El Salvador actual y asegurando las relaciones con los gobiernos y organizaciones de todo los puntos del planeta.



EL UNIVERSITARIO



UNIVERSIDAD DE EL SALVADOR

CIUDAD UNIVERSITARIA, EL SALVADOR, C. A.

editorial
universitaria

UNIVERSIDAD DE EL SALVADOR

APARTADO POSTAL 1703

EPOCA VI JUNIO 15 — 1980

HACIA LA LIBERTAD POR LA CULTURA

NUMERO 32

EDITORIAL

En los últimos meses, se ha recrudecido la represión en contra del pueblo; los fascistas, avalados por la Junta Militar-Democrristiana se están hartando de sangre. La ayuda imperialista brindada hasta hoy en armamento ultramoderno y asesoría militar, está siendo empleada con eficacia y son evidentes sus frutos. Los mismos militares en la Junta, Gutiérrez y Majano, se han visto obligados a declarar ante la prensa nacional y extranjera, que la matanza abarca todo el territorio nacional y que se incrementará en los próximos días en forma generalizada y selectiva. Los cateos y registros están a la orden del día creando el terror de la ciudadanía y un "rastrillo" mecanizado combinado con elementos del ejército y otros cuerpos militares, partió recientemente de la zona oriental del país y se dirige al occidente, sembrando a su paso la muerte y la destrucción. Millares son los ametrallados, desaparecidos, capturados y asesinados entre hombres, mujeres y niños, desde que la Junta de Gobierno asumió la dirección del país el 15 de Octubre de 1979. Cuesta creer que esos personajes que aparecen en todos los medios de comunicación exigiéndole amistad y confianza al pueblo salvadoreño, sean los mismos que a la

sombra de la noche y aun en pleno día, masacran al pueblo.

Por otra parte, la captura del Lic. Salvador Samayoa, demuestra la "imparcialidad" de la "justicia" militar; si tomamos en cuenta que en días anteriores fue capturado un sicópata con larga trayectoria criminal y luego puesto en libertad con honores, satisfaciendo así una de las demandas de los sectores fascistas y burgueses que sangran a diario nuestra patria. Con el Lic. Samayoa la situación cambia, pues la "justicia" militar se ha vuelto lenta y escrupulosa para examinar cada detalle y cada actuación del detenido. El panorama es sombrío: en un abierto pisoteo de la Constitución y los principios de la fuerza armada se libera a una banda de criminales; y en cambio, se tortura y encarcela a un hombre que busca la libertad para el pueblo salvadoreño.

Mientras los legítimos dirigentes del pueblo, sus organizaciones aglutinadas en el Frente Democrático Revolucionario, F.D.R., luchan tesoneramente por la defensa de su pueblo, ante la vista del mundo, con una actuación limpia, pública y legal; el imperialismo, los fascistas del ejército que mantienen una posición de mando y la misma Junta de Gobierno, se preparan para continuar la masacre y su política de exterminio. Ultimamente, han anunciado la pacificación con Honduras dando así por terminado el conflicto que arranca desde

1969; y por otro lado, Avalos amenazó con la implantación de una "Ley de Emergencia" que no es más que decretar el estado de guerra y la ley marcial.

La pacificación con Honduras tiene como objeto, entre otras cosas, preparar el terreno para una intervención militar en el país y en el área centroamericana y del Caribe, por parte de los Estados Unidos y sus "aliados". Y el decreto de la Ley de Emergencia, traerá consigo el incremento de la represión interna en contra del pueblo y sus organizaciones de vanguardia. Son medidas de "refuerzo" a las distintas alternativas que se juega el imperialismo para superar la difícil situación de nuestro país y mantener su dominación en el área.

Parejamente a esto, se intensifican las acciones tendientes a crear las condiciones psicológicas de la población favorables al régimen por medio del terror, en un intento de contener la acción de las masas en apoyo al movimiento revolucionario. A esto se deben las campañas calumniosas contra la izquierda por medio de la prensa, radio y televisión, los ataques simulados, los cercos militares en la ciudad y el campo, los asaltos y robos a personas y locales comerciales, que son realizados por delincuentes comunes que han sacado de las cárceles y achacados a las organizaciones revolucionarias, para desprestigiarlas ante el pueblo salvado-

reño y el mundo entero. Lo que si es una realidad, es que el pueblo ha intensificado su lucha libertaria en el aspecto organizativo, político y militar; asestandole fuertes golpes a la

dictadura, debilitando a la Junta y a los fascistas, avanzando con paso firme y decidido, venciendo todos los obstáculos, hasta alcanzar el triunfo definitivo.

Rector de la Universidad viajará a Manila en Agosto

El Consejo Superior Universitario, en su sesión ordinaria realizada hoy, otorgó el permiso oficial para que el Rector de la Universidad, Ing. Félix Antonio Ulloa participe como candidato a Presidente de la Asoc-

ciación Internacional de Universidades por realizarse en Manila el próximo mes de Agosto.

Al mismo tiempo, se acordó evaluar ante el Consejo Superior Universitario Centroamericano, CSUCA, la propuesta de este organismo al elegir como candidato para optar a ese honoroso cargo al Ing. Ulloa, lo que permitirá que la Universidad de El Salvador pueda proyectarse internacionalmente, por medio de su Rector que, en calidad de autoridad central de la Universidad, podrá rendir un fiel testimonio acerca de la situación por la que atraviesa el Alma Mater, lo mismo que el pueblo salvadoreño en general.

La participación del Rector a este evento fue apoyada en todo momento por parte de los miembros del Consejo, así como también por el sector estudiantil y de trabajadores, quienes expresaron que esta participación constituye un honor para la Universidad de El Salvador.



LIC. CATALINA DE MERINO, ABOGA POR:

Superación integral y real en Secretaría de Bienestar Universitario

Tomando en cuenta los objetivos de esta Secretaría y las condiciones anormales en que se encontraba al momento de asumir la Dirección, establecí medidas de emergencia, optando por llamar a las bases de los Sindicatos constituidos en la Universidad, para que fueran los colaboradores más cercanos que permitieran la implementación de un plan tendiente a la superación integral y real del trabajo. Se nombraron tres personas por cada Sindicato, integrándose en Comisión Provisional de Trabajo. Con ellos, empezamos a analizar los problemas más urgentes para darles viabilidad en corto plazo. Es así como en estos momentos contamos ya con las evaluaciones por departamento, las que están siendo discutidas a nivel de jefes de sección. El control académico, la asistencia socio-económica, de archivo y del Departamento administrativo ya fueron evaluados, faltándonos únicamente por terminar Recreación y Deportes y la Clínica, que son pilares fuertes del desarrollo de esta Secretaría. Así reseña, la Lic. Catalina de Merino, el período de tiempo que lleva al frente de esa importante dependencia universitaria, que se encontraba muy deteriorada, como consecuencia de la mala dirección anterior, herencia de gobiernos intervencionistas y del CAPUES.

Los objetivos principales de la Secretaría, están determinados de la manera siguiente: Colaborar para que los servicios que presta la Universidad al desarrollo de las actividades científicas, técnicas, de investigación,

culturales y políticas, estén encaminadas a proporcionar beneficio a las masas populares; colaborar también en el cumplimiento de los objetivos de la Universidad, a través de la creación de programas en beneficio social de la comunidad y de los sectores desposeídos; y, colaborar en el desarrollo integral del individuo, a través de la satisfacción de necesidades socio-económicas, médico-sociales, recreativas, deportivas y de orientación vocacional. Este último aspecto, ya forma parte de la reestructuración de la Secretaría, ya que se ha detectado la necesidad de hacer este aporte a la población universitaria y especialmente a los becarios.

Una vez conocidos los objetivos de la Secretaría, en la propia voz de la Lic. Catalina de Merino, establecimos como prioridad conocer el estado actual del programa de Becas, a lo que contestó:

"Este programa es el que menos ha sufrido las consecuencias del estrangulamiento económico que padece la Universidad, pues su asignación presupuestaria no permite ingerencia de ningún otro programa. Es decir que el presupuesto de becas se ha mantenido estático, permitiéndonos beneficiar a los sectores necesitados de la comunidad. Eso hasta ahora; pero con el nuevo ingreso señalado para el mes de agosto, el presupuesto se verá gravado por el incremento de estudiantes. Lo que si hemos detectado es la incorrecta distribución de las becas, debiendo suspender a personas que se les ha comprobado suficiencia económica no sólo

para pagar el mínimo de la cuota, sino hasta cuotas mayores a las que asigna la Universidad. Sobre esos vicios de la Secretaría anterior, ya pusimos a investigar al personal de trabajo social, que se encarga de hacer visitas domiciliarias, previa documentación, para determinar la justicia en la adjudicación de la Beca. En la actualidad el programa de becas, cubre a 3,000 miembros de la comunidad, cifra muy reducida si tomamos en cuenta la crítica realidad económica del país, por lo que tenemos que unir nuestro clamor de incremento presupuestario, al que ya desde hace mucho tiempo plantearon las autoridades universitarias".

¿Tenemos entendido que la demanda de asistencia médica de la Comunidad Universitaria ha crecido y por lo tanto, queremos saber si se ha implementado ya algún mecanismo para dotarla de una mayor eficiencia en sus servicios?

"En estos momentos la Clínica está en crisis —dijo la Lic. de Merino— La situación política actual que vive la Universidad, ha obligado al personal médico a solicitar permisos masivos, porque la Clínica no representa ninguna garantía, ya que está situada en la periferia de la Ciudad Universitaria. Así hemos visto que a través de los tantos ataques que ha sufrido la institución, por parte de los cuerpos represivos, ha sido la clínica uno de los blancos más perfectos, lo que resulta paradójico si tomamos en cuenta el tipo de servicio que allí se presta. Actualmente contamos con sólo tres médicos en la clínica, lo que nos ha llevado a tomar algunas medidas de emergencia, procurando la incorporación de médicos con un grado de conciencia social consecuente con el papel que esta Universidad está jugando en estos momentos históricos. La patria, el pueblo en general, demanda la presencia de gente dispuesta a sacrificarse por ayudar a la comunidad. En cuanto a la dotación de equipo o material de una clínica, no estamos en condiciones de proporcionarlo, debido a la caótica situación financiera, que en este rubro si se hace sentir en toda su extensión. Las demandas mínimas que hacen los médicos, no las podemos cumplir, porque no contamos con los recursos adecuados. Esto nos mantiene atados de manos, haciendo que todo lo proyectado se quede entintado en papeles. Teóricamente sabemos las necesidades de la clínica, pero en la práctica no podemos hacer nada por las negaciones económicas que sufre la Universidad desde hace varios meses. La única salida que hemos visualizado para este pro-



blema, es la de implementar programas conjuntamente con las Facultades de Medicina, Odontología y laboratorios médicos y entidades extra-universitarias, para lo cual ya está trabajando también la comisión de evaluación.

Y sobre el deporte universitario ¿qué nos puede decir, Lic. de Merino?

"El deporte en esta Universidad, ha venido viéndose aislado de todo un contexto general del individuo, lo que ya no debe concebirse en esa forma, porque es inherente con el proceso de formación académica. Esa situación ha puesto al deporte en una escala inferior a todo el aspecto formativo del educando. Para nosotros, el deporte deberá estar integrado al curriculum integral que se está diseñando a nivel de la Secretaría de Planificación. Hasta ahora el deporte ha sido conceptuado como una actividad competitiva y no como una actividad formativa, de allí que no se ha desarrollado la enseñanza-aprendizaje que necesita en todos los niveles. Aquí hacen deporte los que quieren y tienen oportunidad de hacerlo, teniendo un porcentaje del 1% haciendo deporte, cayendo dentro de lo que se conceptúa como deporte selectivo, sin generar actitudes de vida saludable ni proyectarse hacia el pueblo. Nosotros hemos pensado ya en la formación de una Secretaría de Cultura y Deporte, como primer paso para la creación de la Facultad de Educación Física".

Finalmente, como funcionario universitario, imbuida en la problemática nacional, ¿quisiéramos conocer su opinión sobre la participación de la Universidad de El Salvador, en el Frente Democrático Revolucionario?

"Considero necesario que todas las Universidades de El Salvador, participen en el proceso de liberación de nuestro pueblo. Porque son las comunidades las

que mejor viven la realidad nacional, ya que desde allí podemos adoptar una posición consecuente y correcta con los intereses fundamentales del pueblo: Por eso la Universidad de El Salvador, al tener de hecho una trayectoria liberadora, a través de la cual se ha venido perfilando al educando en su papel fundamental como profesional correcto, realista y comprometido con el pueblo, es la más indicada para tomar la línea de vanguardia en estos momentos críticos como institución educativa. Así la Universidad de El Salvador, se convierte en bastión fundamental para todo el quehacer de liberación que nos ocupa. Con esto no queremos decir que la Universidad es el santuario de la subversión, como hasta ahora lo han dicho y lo han manejado a su antojo los enemigos de la libertad y la democracia. La Universidad se ha convertido en lo que debe ser, una institución al servicio del pueblo, donde se hace uso de la libertad que nos han usurpado. Aquí tienen cabida las corrientes universales, todo el engranaje ideológico, que va a unir a los intelectuales con el pueblo, para dirigir y compartir junto al pueblo obrero, ese papel fundamental de liberadores de la patria. Considero que en estos momentos, la Universidad de El Salvador, se encuentra en manos de personas que están ofrendando sus vidas cada día, cada hora, por dar vida real a ese anhelo de un pueblo que ya se cansó de la miseria y la explotación. Es por eso que considero oportuno, formular un llamado a estudiantes, docentes, trabajadores administrativos y comunidad en general, para que hagan suyo el papel liberador de la Universidad, convirtiéndose en forjadores de una patria nueva, que permita a nuestros hijos y al pueblo en general, obtener una perspectiva de un futuro diferente, un futuro con justicia social".



CSUCA impulsa candidatura del Ing. Ulloa para Presidente AIU

El Ing. Félix Antonio Ulloa, Rector de la Universidad de El Salvador, ha recibido comunicación cablegráfica, firmada por el Dr. Manuel Formoso, secretario del Consejo Superior Universitario Centroamericano, informándole sobre su postulación para presidente de la Asociación Internacional de Universidades. Dicha elección se llevará a cabo en Manila, Filipinas, en fecha próxima y fue durante la segunda reunión del CSUCA, efectuada el 22 de abril, que se conoció al Ing. Ulloa, como el candidato con mayores posibilidades para ser propuesto ante la AIU.

El Consejo Superior Universitario Centroamericano, fue creado en 1948, como el primer organismo centroamericano de integración que reúne a las Universidades del istmo. De acuerdo con sus objetivos, el CSUCA, se propone luchar decididamente

junto con las fuerzas sociales transformadoras, de acuerdo a las condiciones sociales de cada país y a sus intereses nacionales, para conseguir la sustitución de las estructuras actuales de la región centroamericana y fomentar y diversificar la investigación científica.

Desarrollar la cultura como medio de liberación del hombre y estudiar los problemas del área centroamericana para proponer soluciones adecuadas, así como impulsar sistemas de cooperación académica entre las Universidades miembros para lograr la integración de la educación superior centroamericana, también son tareas del CSUCA.

La Defensa y fortalecimiento de la autonomía de las Universidades miembros es una de las funciones fundamentales del CSUCA, así como la tarea de promover cambios en las Uni-

versidades, a fin de que se ajusten a las necesidades de los pueblos de la región.

Es dentro de toda esta gama de conceptos de trabajo del CSUCA, que se ha considerado por parte del pleno que se reunió el 22 de abril, que es la persona de nuestro Rector, Ing. Félix Antonio Ulloa, el mejor depositario de la candidatura que corresponde al área centroamericana, ante la Asociación Internacional de Universidades. Porque, su trabajo al frente de la Universidad de El Salvador, a pesar de vivir una de las etapas más conflictivas, se ha caracterizado por el estudio y la solución de los problemas educativos a todos los niveles. Además, ha promovido y apoyado a través de la Universidad de El Salvador, la creación de programas regionales en distintas disciplinas, además de haber restablecido las relaciones con



las Universidades de todo el mundo.

Cuando la Universidad de El Salvador, reingresó al trabajo activo del CSUCA, fue precisamente cuando llegó a la Rectoría el Ing. Félix Antonio Ulloa, comprometiéndose a continuar la línea consecuente ya trazada por sus miembros. Este reingreso y retoma del trabajo, no constituyó ninguna transformación en la ideología de trabajo de la Universidad de El Salvador, pues a pesar de la represión y de los ataques sistemáticos de que fue objeto cuando se escapó de las manos del régimen,

ya las autoridades estaban trabajando en forma positiva, de la mano con la comunidad. Fue esa misma comunidad universitaria, la que se constituyó entonces y es ahora, la más granítica defensora de esa autonomía ya restablecida. Porque no han importado ni la amenaza, ni el ataque, ni la persecución, ni el chantaje económico, a esta comunidad universitaria empeñada en preservar su status actual, en aras de contribuir al desarrollo y engrandecimiento de la ciencia y la cultura, tal y como está enmarcado en los cánones que rigen al CSUCA.

REFLEXIONES SOBRE EL DIA MUNDIAL DEL MEDIO AMBIENTE, LEMA:

“Un nuevo desafío para una nueva década: desarrollo sin destrucción”

POR: RICARDO ANTONIO IBARRA MANZANARES

Se dedica este pequeño espacio, con motivo del “Día Internacional del Medio Ambiente”, con el noble propósito de reflexionar y pensar, lo que podemos hacer cada uno de nosotros para poder obtener un desarrollo sin destrucción, lo cual es un gran reto que se presenta para la mayoría de

países tanto desarrollados como subdesarrollados. En el caso particular de El Salvador, donde ya se cuenta con antecedentes de una ecología bastante dañada, para ser concreto citaré uno de tantos ejemplos: “El uso irracional de abonos y pesticidas” que en el ambiente rural completa el pano-

rama con la creciente contaminación de los suelos y las aguas.

De acuerdo a las investigaciones realizadas por otros autores, el panorama ecológico de nuestro país no es tan halagador que se diga; pues se han reportado varias especies de animales y vegetales extintas para el país. Para no hacer tan largo este artículo mencionaré algunas en base a su nombre común: la guara, la guacamaya, pato real, garzón blanco, el jaguar, el puma, el tigrillo y otras que están en vías de extinción, tales como: la iguana, el cusuco, el venado, los tucos de monte, las tortugas, curiles, etc. En cuanto a vegetales en vías de extinción, se pueden citar los siguientes: tule, coyol, palma de sombrero, mezcal, corroncho, conacaste, chaparro, liquidambar, caoba, jario, güilgüistle, ceiba, castaña, volador, mano de león, flor amarilla, campanilla de playa, espiga de oro, pimienta, cacao, laurel, papaturro, etc.

Lo más curioso y que resulta ser un tanto irónico, es que los países altamente industrializados o desarrollados tecnológicamente han comprendido verdaderamente el significado de la conservación de los recursos naturales y el manejo racional de los mismos. En el caso nuestro, parece ser que aún hay tiempo para salvar lo que nos queda; una de las medidas que se han tomado últimamente ha sido la creación de parques nacionales en diferentes puntos del país, tales como los siguientes: Parque Nebuloso de Montecristo (Santa

Ana), Bosque El Imposible (Ahuechapán) y el Parque Walter T. Deinger (La Libertad).

Es tarea de cada uno de los salvadoreños con uso de razón, el velar por alcanzar un desarrollo sin destrucción. Lo ideal sería educar a los profesionales, empresarios, y políticos, sobre aspectos biológicos y ecológicos de los recursos, a fin de que todos juntos comprendamos, apoyemos y depositemos nuestra confianza en la función que cumplen los Biólogos salvadoreños en nuestro medio y de la necesidad de realizar tanto investigación básica como aplicada. En todo esto, lo cual se debería tener presente, la participación de la Universidad en los diferentes proyectos que realicen las diferentes instituciones nacionales así como la empresa privada, siempre y cuando se trate de la explotación de los recursos naturales renovables y no renovables, puesto que no hay que perder de vista que entre ambos existe un equilibrio armónico.

Hablar de desarrollo sin destrucción, implica conocer la Biología y Ecología de nuestra flora y fauna, por lo que a la naturaleza le cuesta millones de años en construir, al hombre únicamente le basta un segundo para destruir. Estamos ante la alternativa de buscar nuevos objetivos para tomar nuestro destino en nuestras propias manos o someternos a las consecuencias más crueles del desequilibrio ecológico.

En resumen, los problemas más agudos que enfrenta El Salvador, en relación con la degradación del medio ambiente y de sus recursos naturales son:

- Deforestación de los bosques salados.
- Exterminio de especies autóctonas.

- Sobre-explotación de animales de interés comercial.
- elaboración de proyectos hidroeléctricos y canalización sin asesoramiento.

Para finalizar, citaré algunas frases del Dr. Rutilio Quezada que se encuentran en la reciente obra del Lic. José Salvador Flores: “Guía Ecológica para el Niño”. “Tenemos derecho a vivir en un país limpio; a vivir en un país con bosques frondosos, ríos y lagos claros. Tenemos derecho a tener playas aseadas y aguas marinas, pobladas de peces y mariscos abundantes. Tenemos derecho a tener niños que sean sanos y felices, y a tener nietos que hereden un país sano, fuerte y sabio”.



EL UNIVERSITARIO

ORGANO DE INFORMACION DE LA UNIVERSIDAD DE EL SALVADOR

RECTOR
ING. FELIX ANTONIO ULLOA

VICE-RECTOR
DR. JOSE NAPOLEON R. RUIZ

FISCAL
DR. JORGE GOMEZ ARIAS

SECRETARIO GENERAL
LIC. RICARDO E. CALDERON

DIRECTOR
ARMANDO HERRERA

CONSEJO DE REDACCION
HUGO MOLINA R.
JOSE RODOLFO CASTRO O.

REDACTORES
SANTOS CUCHILLA
JOSE MARIA CUELLAR
CARLOS MENDOZA

DEPTO. DE CIRCULACION
JOSE LUIS DIAZ

ENTREVISTA CON LUIS ARGUETA ANTILLON

En torno al Plan Nacional de Emergencia 1980

¿Cuál es la naturaleza y el propósito del Plan Nacional de Emergencia 1980?

Para responder a esta primera pregunta, estimo que no interesa mucho referirse a la naturaleza que formalmente proclama el documento. En la introducción del mismo se concibe como el "instrumento apropiado para corregir desajustes, mejorar la satisfacción de necesidades básicas y encauzar al país por una senda de progreso".

En la realidad, lo que tenemos en El Salvador es un Gobierno que se enfrenta a una aguda crisis económica, política y social que se profundiza día a día. La profundización de esta crisis es como la etapa final de un proceso liberador que obedece a su propia dinámica, la cual ha sido acelerada por el rumbo que ha ido tomando el gobierno a partir del 15 de octubre del año pasado. En efecto, la Junta de Gobierno, que en su primera versión, recibió el apoyo de una parte del pueblo a través del Foro Popular, carece actualmente de una base social de apoyo. El reformismo sólo ha logrado que el pueblo reaffirme su convicción de la necesidad de un proyecto con participación popular. La represión, por otra parte, sólo ha logrado ampliar u unificar la lucha del pueblo por un gobierno auténticamente democrático popular.

Así la situación, a la Junta —y al Gobierno norteamericano que le da su apoyo— no les ha quedado más recurso, para seguir detentando el poder, que las medidas desesperadas, que por lo mismo son incoherentes, inconsistentes y absurdas. Esta es precisamente la naturaleza del Plan Nacional de Emergencia 1980.

¿Cómo ve la viabilidad del Plan desde el punto de vista Económico-político?

En general, para juzgar la viabilidad de cualquier proyecto en estos momentos, debería de bastarnos con referirnos al pasado próximo inmediato, a partir del 15 de octubre pasado. La profundización de la crisis generalizada, que dicho sea de paso es la motivación de este Plan, se ha debido —como ya se señaló— a la falta de participación popular en el proyecto contenido en la Proclama de la Fuerza Armada.

Antes de plantear acciones para reactivar actividades productivas, para crear nuevas oportunidades de trabajo y generar mayores ingresos y riqueza, como se propugna en el Plan, debería de plantearse la solu-



ción de las contradicciones que están a la base del conflicto social.

Estas contradicciones no se eliminan con declaraciones y planteamientos voluntaristas, que apuntan a las manifestaciones, ignorando las verdaderas causas. Tampoco se superan con soluciones técnicas. La adopción de ciertas acciones y la utilización de instrumentos para poner en funcionamiento las relaciones entre variables económicas, no van a lograr ningún efecto. El modelo sobre el cual ha venido funcionando precariamente la economía salvadoreña ha sido desarticulado por el proceso político.

Pero aún ignorando este hecho fundamental, la viabilidad económica es ilusoria. Refiriéndonos a los aspectos "estratégicos" del Plan, llama la atención la meta de inversión física del sector público de más de 900 millones de colones, lo cual expresa el reconocimiento de que el actual gobierno no tiene ninguna posibilidad de incentivar al sector privado para que invierta, y que por lo tanto, el sector público debe de empeñarse en compensar la disminución (proyectada) de aproximadamente 315 millones de colones en la inversión privada.

La primera duda que surge, es acerca del financiamiento de semejante volumen de inversión, en circunstancias en que la situación fiscal del Gobierno Central presenta un cuadro deprimente para 1980, con un déficit de casi 355 millones de colones, en el caso de que el Gobierno sólo invirtiera la mitad de lo programado.

Por el lado del financiamiento externo, que siempre ha tenido una importancia determinante y no complementaria, como suele decirse, en 1980 debería incrementarse sustancialmente.

Pero para enfocar el problema desde este ángulo quisiera referirme al capítulo sobre Demanda de Asistencia Financiera Externa del Plan. En términos concretos, se postula que de los 600 millones de dólares que se requieren para los proyectos prioritarios, 482 millones serían financiados con recursos externos. Aquí es donde surge una segunda interrogante: ¿cuál es la posibilidad de que se disponga efectivamente y oportunamente de estos fondos en el curso del año? La respuesta resulta evidente al examinar el estado en que se encuentran los trámites de este endeudamiento programado: el 16% del monto son préstamos otorgados, firmados, pero no desembolsados; el 24% constituyen préstamos aprobados, pero aún no firmados; y el 60% de los 482 millones sólo constituyen posibilidades de préstamos que están en la etapa de negociación.

De las estimaciones disponibles para 1980, que son más bien optimistas, se desprende que el país confronta dificultades de mayor trascendencia que la derivada de meros trámites burocráticos; es el hecho de que se prevee que la balanza de pagos arrojará un déficit general de unos 230 millones de dólares, con una pérdida de divisas del orden de los 190 millones de dólares, lo cual limitaría severamente la capacidad de endeudamiento del país.

CORREO UNIVERSITARIO

Comité Central de Solidaridad
El Salvador de Alemania Federal

Munich, 3.06.80
8000 München 2
Kiliansplatz 5
Alemania-Deutschland

Señor Director de "El Universitario"
Ciudad Universitaria
San Salvador-El Salvador

El Comité Central de Solidaridad con el pueblo salvadoreño, en representación de más de cien comités de solidaridad en Alemania, envía por este medio un saludo solidario y fraternal a todo el pueblo salvadoreño y a su único representante, el Frente Democrático Revolucionario.

Queremos aprovechar la oportunidad para denunciar y condenar los crímenes que diariamente se cometen en contra del pueblo salvadoreño, como también así los continuos ataques a la Universidad Nacional.

Los pueblos europeos saben bien quiénes son los asesinos; esos crímenes ya no pueden seguir ocultándose tras el manto "demócratacristiano" de la Junta Contrarrevolucionaria de Gobierno.

Por otra parte queremos informarles, que a través del Comité de Freiburg, hemos recibido periódicamente "El Universitario", lo cual ha contribuido en gran medida al trabajo informativo que realizamos por El Salvador.

Creemos que es necesario propagar por toda Europa este órgano informativo, ya que con ello se contribuye a fortalecer el trabajo interno de cada comité.

Para realizar esta tarea, es necesario suministrar a cada Comité Central de los diferentes países, con un ejemplar de "El Universitario".

Esperamos, que Editorial Universitaria nos apoye en este proyecto. De antemano les damos las gracias por su colaboración.

Fraternalmente
Comité Central-Sección Freiburg

PD: Las respectivas direcciones las recibirán de los diferentes comités.

Movimiento Internacional de Estudiantes Católicos, MIEC

Juventud Estudiantil Católica Internacional, JECI

Lima, junio 4 de 1980

Señores
"EL UNIVERSITARIO"
Universidad de El Salvador
Apartado Postal 1703
San Salvador
EL SALVADOR.

Estimados señores:

Reciban un saludo fraterno y nuestros mejores deseos de éxito en el desarrollo de vuestra labor.

Acusamos recibo de vuestro periódico, EL UNIVERSITARIO N° 30 correspondiente a mayo del presente año. Por lo que pensamos que han aceptado el canje que les propusimos en nuestra carta anterior. Esperamos que hayan recibido el material que les enviamos. En la fecha estamos enviando el Boletín ICLAN Nros. 3, 4-5 y 6.

Asimismo, queremos felicitarlos por la calidad de vuestro periódico, pocas veces hemos encontrado publicaciones tan interesantes como la vuestra. Siendo todo por el momento, nos despedimos hasta una próxima oportunidad.

Atentamente,

p. CENTRO DE DOCUMENTACION
MIEC JECI

RITA MINAYA ESPINOZA
Secretaria

Comité Universitario de AMES fue integrado

El 5 de junio recién pasado, se efectuó la primera gran Asamblea General de la Asociación de Mujeres de El Salvador (AMES), conjuntamente con el Comité integrado en la Universidad de El Salvador, con el objeto de analizar diferentes aspectos relacionados con el desarrollo de la mujer en el país, enfocando además, los ingentes problemas por los que atraviesa en estos momentos de crisis generajizada.

La mujer en toda sociedad, tiene un papel a desempeñar como miembro de ella, es decir tiene el derecho y el deber de participar activamente en la vida económica, social, cultural y política —manifiesta en sus postulados AMES— ante la interrogante de cuál es el papel de la mujer dentro de la sociedad. Agrega además, que en nuestro país, la mujer ha participado en distintas épocas por conquistar mejoras económicas, políticas y sociales para ella y la familia; pero hasta el momento, no ha tenido participación amplia y decidida en la toma de determinaciones trascendentales para el país. Y esto ha sido así, no por la incapacidad, insensibilidad o apatía de la mujer, sino principalmente, por la equivocada orientación que recibe la mujer desde sus primeros años y porque, quienes han tratado de canalizar su potencial a través de diferentes organizaciones, no han recibido la colaboración necesaria para reivindicar los derechos e intereses que le corresponden a la mujer.

La mayoría de las mujeres —conceptúa AMES— hasta el momento se han limitado al cuidado de la familia y su trabajo asalariado en forma mecánica, descuidando su participación como ente social, cultural y político en el desarrollo del país. Para mantener este estado de cosas, conveniente a intereses oscurantistas, coartadores de participación en el proceso de liberación, también han influido un sin número de concepciones ideológicas incorrectas que fomentan el mismo sistema: machismo, utilización de la mujer (viéndola y usándola como objeto), ubicación inferior al hombre en todos los órdenes de la vida, educándola con el concepto de que su condición de mujer es inherente al cuidado del hogar y la crianza de los hijos, excluyendo la responsabilidad que también es propia del sexo masculino. Es ante esta situación, que se integró el 21 de mayo, el Comité de AMES en la Universidad de El Salvador, gracias a la iniciativa de un grupo de trabajadoras de Oficinas Centrales, que propugnan por contribuir a hacer realidad las aspiraciones e intereses de la mujer en El Salvador.